

Réponse du Conseil administratif à la motion du 8 octobre 2014 de M^{mes} et MM. Patricia Richard, Sophie Courvoisier, Eric Bertinat, Pascal Rubeli, Pascal Spuhler et Carlos Medeiros: «Pour que la ville soit à nous».

TEXTE DE LA MOTION

Considérant les différents problèmes de la manifestation La ville est à vous, le Conseil municipal demande au Conseil administratif de revoir le concept de La ville est à vous en partenariat avec les différentes instances et les acteurs concernés et en tenant compte des principes suivants: la manifestation doit être ouverte prioritairement aux habitants des quartiers concernés puis aux habitants de la Ville de Genève et les puciers professionnels doivent en être exclus.

RÉPONSE DU CONSEIL ADMINISTRATIF

L'année 2021 a été marquée par la crise sanitaire et sociale. Les restrictions sanitaires ont ainsi obligé à revoir le concept de La ville est à vous.

Le Conseil administratif, et plus particulièrement le département de la cohésion sociale et de la solidarité qui est désormais en charge de cette manifestation, a à cœur de renforcer l'occupation positive des rues afin de créer les conditions nécessaires à la rencontre et aux échanges entre les habitant-e-s.

Plusieurs critiques ont été formulées à l'encontre de cette manifestation, principalement:

- la manifestation est fréquentée par des puciers professionnels;
- l'attribution des emplacements étant basé sur le principe du premier arrivé, premier servi, il y a une véritable guerre pour obtenir les meilleures places;
- de la contrefaçon est vendue sur certains stands;
- les habitant-e-s, pour toutes ces raisons, ne peuvent plus réellement participer à la manifestation de leur quartier.

Cette motion et les problèmes auxquels elle fait référence datent de 2016. Depuis lors, plusieurs mesures ont été mises en œuvre pour répondre à certaines difficultés rencontrées lors des fêtes de La ville est à vous.

Une étude a été réalisée en 2016, suivie d'une concertation menée sous l'égide du Laboratoire de sociologie urbaine (Lasur) de l'EPFL dans l'optique

d'améliorer La ville est à vous. La question de l'accessibilité du vide-greniers y a largement été discutée et l'ensemble des acteurs s'est prononcé pour que celui-ci soit accessible à toutes et tous.

De plus, pour apaiser les tensions qui ont pu survenir le matin à l'ouverture du vide-greniers, la cellule de coordination a pris plusieurs mesures:

- création d'une équipe d'accueil;
- priorité donnée aux personnes âgées, aux personnes à mobilité réduite et aux enfants;
- priorité aux habitant-e-s du périmètre;
- marquage au sol dans le but de limiter la taille des stands. De plus, une attention particulière est portée aux périmètres des manifestations afin qu'ils soient suffisants et adaptés au quartier.

Si quelques puciers ont pu prendre part aux vide-greniers, il faut relever que l'absence d'emplacements réservés et l'impossibilité d'accéder au périmètre de la manifestation avec un véhicule dissuadent les professionnels de venir à La ville est à vous.

Il existe en revanche des habitué-e-s de La ville est à vous, à savoir une cinquantaine de personnes qui fréquentent quasiment toutes les manifestations. Certaines d'entre elles participent d'ailleurs comme bénévoles (aide au bon déroulement, au rangement, etc.); d'autres vendent des vêtements ou des objets usagés. Dans tous les cas, la cellule de coordination et l'équipe d'accueil s'assurent qu'ils respectent les conditions de participation de La ville est à vous.

Quant aux allégations de vente de matériel de contrefaçon, il faut souligner qu'elles ne semblent pas fondées, sachant que la police cantonale fait régulièrement des contrôles et que la police municipale est présente dans toutes les manifestations. Si la cellule de coordination a des doutes, elle traite ces problèmes au cas par cas en tenant compte du type de stand, du volume de la marchandise, de sa nature, etc. Soit elle fait retirer les articles incriminés du stand, soit elle exclut les personnes de la fête.

En raison de la pandémie, l'édition 2021 de La ville est à vous expérimente de nouvelles manières de se réaliser. Cela amènera forcément des changements qui tiendront également compte des remarques formulées par les différentes parties prenantes et par le Conseil municipal.

Le Conseil administratif tient à ce que les manifestations de La ville est à vous permettent à chacune et chacun de s'approprier son quartier et puisse s'y investir. Nous avons pu le voir avec l'édition de cette année: des rues ont été fermées et les habitant-e-s se sont retrouvé-e-s en bas de leur immeuble pour

partager un moment convivial autour d'activités ou d'événements culturels. Cette édition est un succès mais nous poursuivrons les réflexions afin de favoriser encore davantage la rencontre, l'échange et des liens forts entre les habitant-e-s dans les futures fêtes.

Au nom du Conseil administratif

Le secrétaire général:
Gionata Piero Buzzini

La conseillère administrative:
Christina Kitsos